



PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA

De interés de esta Honorable Cámara de Diputados de la Nación al “Mes del Grabado” que se desarrolla todos los meses de octubre en la Ciudad de Mercedes, Provincia de Buenos Aires. Este evento es una celebración que pone en valor el patrimonio histórico y cultural a través de las artes gráficas y cuenta con la participación de amplios sectores de la cultura mercedina y de la región.

DIPUTADA SABRINA SELVA



FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Motiva el presente proyecto la puesta en valor y la importancia que tiene el mes del grabado que se realiza todos los meses de octubre en la ciudad de Mercedes, Provincia de Buenos Aires, toda vez que en este evento se realizan actividades conjuntas entre las distintas instituciones artísticas de la ciudad. Las artes gráficas, como parte del patrimonio cultural de la localidad es de gran relevancia, y por este motivo se reúnen diversos sectores de la sociedad mercedina en centros culturales, museos, centros de formación, espacios públicos con el objetivo de dar visibilidad al arte del grabado.

Cabe destacar que el grabado es el arte de reproducir una imagen a partir de una matriz, en algún soporte. Esta expresión artística es muy destacada dentro de la tradición de las artes visuales argentina y tiene grandes exponentes como Spilimbergo, De Vincenzo, y el mismo Antonio Berni, quien obtuvo el primer premio de grabado en la Bienal de Venecia en 1962 por sus particulares xilografías americanistas.

Este arte fundacional de la cultura argentina tiene su celebración cada octubre en la ciudad Mercedes es pionera en la puesta en valor y visibilización de esta forma de expresión que se desarrolla a través del mes del grabado desde hace varios años.

Cabe mencionar que este evento ha traspasado las fronteras de la ciudad de Mercedes y se ha replicado primero, en ciudades vecinas, luego en la Provincia de Buenos Aires, y ha llegado incluso, a localidades de otras provincias del país.

Haciendo un poco de historia, en el año 2017 comienza a gestarse el mes del grabado con el arribo a nuestra ciudad de la muestra de los grabadores Nestor Goyanes y Rafael Gil. Esto sirvió como impulso inicial para organizar el evento. Cabe destacar el rol del Movimiento Cultural el Limonero quienes a través de la realización de algunos talleres fomentaron el inicio del lo que hoy se conoce como el mes del grabado. El gran resultado de este primer evento, incentivó la realización, en 2018, de “El camino del grabado”. En esta parte del evento se



sumaron talleres y recorridos por las distintas salas quienes compartieron sus trabajos. Además, en esta segunda edición, arribaron a la Ciudad artistas de varios puntos de la provincia, quienes colaboraron y nutrieron la importante agenda cultural lograda.

En el año 2019 con la experiencia y los resultados positivos logrados en la edición anterior, se lanzó la Primer Bienal Miniprint de Mercedes en la que se convocó a los artistas a enviar sus grabados en pequeño formato. El éxito fue total y se recibieron más de 160 trabajos de varios puntos del país, destacando el carácter federal de la propuesta. Esto generó una enorme participación y una mayor visibilización de este evento. Ese mismo año se propuso desde el Movimiento Cultural el Limonero la realización del Certamen Xilográfico al Aire Libre en la Ciudad de Mercedes que tiene como objetivo poner en valor el patrimonio arquitectónico, natural y cultural de nuestra ciudad.

Durante el año 2020, ante la paralización de las actividades por la pandemia, se sostuvo el mes del grabado por medio de muestras virtuales y conversatorios transmitidos por medios digitales a cargo del Museo De Arte Municipal, incentivando la participación aún en la etapa de aislamiento. Al año siguiente, con todos los recaudos post pandemia, se realizó el evento “Octubre Mes del grabado”, teniendo nuevamente participación desde los museos histórico y de arte, con muestras de distintos grabadores y la exhibición del patrimonio.

En Octubre Mes del Grabado en Mercedes 2022 llegaron a la Ciudad las muestras de los artistas Julieta Warman, al Museo de Arte, Mara Sanchez, al Estudio De Arte Cueto y Alejandra Gondar al Movimiento Cultural el Limonero.

Se invitó al Artista Alfredo Larsen quien llegó desde la Ciudad de La Plata para realizar la charla: “Grabado que habla”, acompañada de una muestra con un recorrido de su obra.

En el 2023 fue el Movimiento Cultural el Limonero quien abrió “Octubre Mes del Grabado” en Mercedes con una muestra de grabados de la artista Silvia Rocca. A la misma se sumaron otros espacios de la Ciudad con obra gráfica de artistas destacados como Amelia Herrero. Asimismo, se realizó también la “Prensa en movimiento” llevando el grabado ésta vez al Paseo de la juventud, donde el público participó realizando estampas en la prensa móvil del Limonero.



También en 2024 se generaron mayores iniciativas con gran participación de actores locales y regionales, ampliando las posibilidades de intervención y logrando que se sumen referentes culturales de la materia en varias ciudades. Con el objetivo de ampliar la participación y sumar nuevos formatos y conocimientos se invitó a participar a otros artistas y se sumaron actores relativos a la fotografía y cianotipia.

A modo de resumen, las acciones de los actores locales y regionales, a través de un trabajo conjunto lograron que, a través de estos años, el “Octubre el Mes del Grabado” en Mercedes, fuera declarado de interés legislativo y que el formato trabajado en la ciudad durante octubre, sirva de inspiración para otras localidades que replican este formato, originado en nuestra amada ciudad.

Todo lo expuesto, hace que cada año se redoble la apuesta de ampliación de los espacios de participación cultural en pos de posicionar a Mercedes como un gran centro y polo cultural del grabado en el que se innova, se crea conocimiento y se propone un modelo a seguir, a todos aquellos que deseen poner en valor las acciones culturales.

Por lo expuesto, y con el objeto de continuar desarrollando este importante ámbito cultural, sostener la identidad de las ciudades del territorio argentino, impulsar las artes de manera federal, y poner en valor una actividad de gran repercusión para el arte gráfico nacional, solicito a mis pares que se declare de interés de esta Honorable Cámara de Diputados al “Mes del Grabado” que se desarrolla todos los meses de octubre en la Ciudad de Mercedes, Provincia de Buenos Aires.

DIPUTADA SABRINA SELVA